

DIARIO PATRIOTICO

DE LA UNION ESPAÑOLA.

Del Juéves 11 de Setiembre de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO IV. DEL REY.

Cap. V. De la dotacion de la familia real.

Art. 214. *Pertenecen al Rey todos los palacios reales que han disfrutado sus predecesores, y las Cortes señalarán los terrenos que tengan por conveniente reservar para el recreo de su persona.*

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Gibraltar 16 de julio.

Sabemos por París que el *Observador-aleman* continúa publicándose en Stuttgart, á pesar de haberlo mandado la Dieta suprimir.

En carta de Francfort del 14 de junio se refiere que Mr. de Caraman junior, encargado de Negocios de Francia en la corte de Virtemberg, habia pedido sus pasaportes para Viena de resultas de haber recibido un correo extraordinario de aquella capital. Mr. de Caraman habia presentado distintas ocasiones quejas contra el *Observador*, de acuerdo con los ministros de Rusia, Austria y Prusia, que han sido llamados por sus respectivas cortes.

En la *Gaceta de Augsburgo* se dice que los griegos han obtenido una señalada victoria contra la escuadra turca, cogiendo prisionero al Capitan-pasha. *(Chronicle.)*

Idem 21.

Ha entrado de *Filadelfia* el navio Amer. *Buigham* en 21 dias, con tabaco, harina, duelas &c. consignado á los Sres. *Henry* y *M'Coll*.

Ha salido para Santander, con cacao, el navio amer. *China*.

Está á la carga para Montevideo y Buenos-aires el bergantin ing. *Triton*, de 186 toneladas, y de excelente andar; admite pasajeros; y saldrá á principios de agosto. *(Chronicle.)*

NOTICIAS NACIONALES.

Cádiz 28 de julio.

Se dice que los franceses de la serranía de Ron-

da quisieron venir á Algeciras; pero desistieron de su empresa. Se cree lo hayan hecho de resultas de estar la ciudad preparada á resistirlos.

Ha llegado á esta un oficial con pliegos del S. Ballesteros.

Esta mañana entró el bizarro batallon 25 de linea. Formó en columna en la plaza de la Constitucion, y el Comandante dió vivas á la Constitucion y rey Constitucional, concluyendo con decir *mueran los tiranos*, á los que contestó la tropa con aquel entusiasmo que sabemos le anima.

Al mediodia entró el primer batallon provisional de M. A., entonando canciones patrióticas, estuvo en la Plaza, donde saludó á la Constitucion.

Han salido el batallon 26 de linea y el 2º provisional de M. A., este para S. Fernando y aquel para el Trocadero.

Signen cruzando y fondeados los mismos buques franceses.

A la banda del O. se halla una goleta inglesa que fué reconocida.

La fragata española *Hortencia* permanece anclada por Santi-Petri, y la *Magdalena* próxima al fuerte de los Martires.

Idem 6 de agosto.

Por carta que hemos recibido esta noche de uno de nuestros amigos residentes en la legacion española en Londres, sabemos que se remitan á la Coruña á disposicion del General Wilson, por la junta encargada de recaudar el donativo voluntario que hace el pueblo Ingles en favor de la independencia y libertad de España, 1500 fusiles con sus correspondientes bayonetas, é igual número de cartucheras, y 50,000 cartuchos de fusil con bala, y 50,000 piedras de chispa, 15 barriles de pólvora, y varios moldes de bronce para hacer balas.

Ademas tenia pronto nuestro enviado en aquella Corte el Sr. Jabat seis mil fusiles, é igual número de cananas para enviar al ejército de Galicia. Estos enses con mas cinco mil pares de za-

patos, cinco mil camisas, y algunos otros efectos de guerra, deben haber llegado à estas horas à la Coruña.

Por un oficial que ha llegado esta mañana de Badajóz con pliegos para el Gobierno, hemos sabido que en aquella provincia reyna la mayor tranquilidad y entusiasmo; que la plaza se halla perfectamente abastecida, y que su valiente guarnicion està decidida á sepultarse primero en las ruinas de ella, que á rendirla á los enemigos de la Nacion si osasen atacarla. En toda la provincia no hay un francés ni un faccioso; pues aunque el infame Merino pretendió profanarla con los bandidos que le siguen, ha sido batido y arrojado de ella por las tropas nacionales.—La noticia mas importante que refiere el espresado oficial, es la de haberse pronunciado en favor del sistema Constitucional Oporto y Braga en Portugal, que la mayor parte de las tropas que fueron engañadas para destruirlo, reconociendo su error se acogen á las filas de los que se han pronunciado, y que es de esperar según el espíritu que reyna en todo aquel país, que la reaccion sea uniforme y universal.

Por el bergantín S. José que se burló hoy del bloqueo de los enemigos, se han recibido cartas de la Habana hasta el 5 de Julio, á cuya fecha reynaba allí la mayor tranquilidad, y el pueblo se hallaba cada vez mas entusiasmado en favor de la madre Patria. La noticia de la infame invasion del ejército francés habia irritado en sumo grado el ánimo de aquellos habitantes, y se disponian para hacer ver el interés que toman en la mas justa de las guerras. Se habia empezado á recolectar un cuantioso donativo, en el que tomaban parte los vecinos de la Isla, y el cual se aseguraba saldria para la Península en un buque de guerra inglés. (Espectador.)

Idem 10.

En Aragon el partido constitucional iba ganando terreno, y se aumentaba diariamente el número de los enemigos de los franceses. El valiente Perena manda ya fuerzas muy respetables, y se aseguraba que habia entrado en Zaragoza habiendo pasado á cuchillo toda la guarnicion.

A Gibraltar habia llegado el paquete de Londres, y las noticias que ha traído eran muy favorables à la causa de la España. Volvemos à repetir que todos estos son rumores que han corrido hoy, y cuya confirmacion y detalles esperamos recibir antes que llegue el dia de mañana.

Es seguro que Capacete ha publicado en el Puerto la noticia de haber sido destruido el general Ballesteros; pero ni ha habido iluminacion ni repique de campanas. Por otra parte, aquel asesinato, cuya veracida des tan conocida entre los

gaditanos como sus proezas, anuncia al mismo tiempo que en Cádiz tenemos ya la epidemia; y por consiguiente creemos que tan verdad es lo uno como lo otro. Las personas que vienen del Puerto y de Rota aseguran que la noticia que los oficiales franceses se decian al oido era haber sido derrotado Molitor.

Hay datos que confirman el favorable aspecto que en Portugal va tomando la causa de la libertad.

Cartas de Lisboa del 27 de julio dan por positivo haberse hecho indispensable mandar salir de aquella corte varios regimientos del cuerpo de Amarante, del titulado conde de Jesucristo; pues cansados de ver eludidas las promesas que les hizo á nombre del rei, dieron muestras de insubordinacion, que amagaron comprometer el orden público. Añaden dichas cartas que á corta distancia de Lisboa empezaron à gritar los soldados *Viva la Constitucion! Venían á unirse con nosotros nuestros compañeros!*

Un sargento francés que de Puerto-real se ha pasado al Trocadero dice que los generales traen embaucados á los soldados con la noticia de que el duque de Angulema llega el 16 con treinta mil de los suyos. Dios se la depare buena!

Orihuela 23 de Agosto.

En esta se ha formado causa à todos los liberales presentes y ausentes, y se ha espedido el auto de prision, principalmente para los primeros, entre los cuales se comprenden hasta los jóvenes de 12 à 14 años... asi es que estos tambien se ven en la precision de huir y esconderse y separarse de la casa y cuidados paternos; que horror! Por decontado el decreto de Angulema de 8 del presente no se ha cumplimentado ni se quiere hacer caso de él porque dicen que favorece à los liberales: asi que continúa la persecucion y captura de estos. Sus bienes y muebles han sido robados y vendidos, lo cual tambien sucede en los pueblos de esta huerta: para consuelo nuestro se ha impuesto una contribucion de cuatro millones à las antiguas provincias de Murcia y Valencia: á inda- mais se nos ha exigido ya el diezmo enterito de este año con algo mas por el del pasado. Los canónigos ¡viva la gran fe de Cristo! han sacado una cosecha abundantísima. (*con qué delicados platos se regalarán!!*) ¡O pueblos, qué bondad, paz y mansedumbre de los llamados defensores de la fe! Ya vereis, ya, la felicidad y dicha que os proporcionan; si os dejais alucinar y embahucar por mas tiempo de tales apóstoles, bien amaestrados en la escuela del vandalismo y en el caritativo y honroso oficio de despojar de lo ageno.

Alicante 6 de agosto.

SOLDADOS:

Estoy á vuestra cabeza para conducir al campo del honor y coronaros con el laurel de la victoria. Pelearemos contra los franceses y los españoles perjuros, que olvidados de los deberes mas sagrados, han hecho causa comun con los injustos invasores, y trabajan para desgarrar las entrañas de nuestra madre patria. Vencemos: la justa causa que defendemos nos lo asegura; pues jamas quedaron hollados los estandartes de la libertad santa de los pueblos; unidos á ellos nos coronará la gloria inmarcesible del triunfo, y la posteridad bendecirá nuestros esfuerzos. *Soldados:* valor y constancia, exacta observancia de la disciplina militar, confianza absoluta en los gefes que os dirijirán al desempeño de vuestras obligaciones y al bien general de la sociedad, en cuya esfera estais revestidos como los demas del noble carácter de ciudadanos. Alicante 6 de Agosto de 1823.—*Joaquin de Pablo y Chapalangarra.*

Cartagena 12 de idem.

Teniamos escrito esto, cuando afortunadamente ha llegado á nuestras manos el parte que dá el coronel Valdés al general Torrijos, que con mucho gusto publicamos á continuacion.

PRIMERA BRIGADA DE LA PRIMERA DIVISION

En el momento que en la mañana de ayer oí el toque de generala pasé á la casa de V. S. y se me dijo habia ya salido con direccion á la puerta de Madrid á donde me dirijí, y le hallé que ya estaba á la cabeza de la caballería; recibí sus órdenes, y con la fuerza de unos 150 hombres compuesta de Valencey á las órdenes del coronel comandante D. Ramon Solano; Asturias á la de su capitan D. Pedro Zenarruza; y Alcañiz, á las de su capitan el teniente coronel D. Mariano Calafell; me dirijí hacia el barrio de S. Anton, formando Asturias la guerilla de la derecha, Alcañiz la de izquierda, y yó por el centro con Valencey: luego que V. S. me dió nuevas órdenes á la llegada de de dicho barrio, le ocupé y encontré al enemigo, que estaba en la uña y casas contiguas al mismo: se rompió el fuego, que fue sostenido, como una hora, con la mayor bizarria por las tropas de mi mando; hasta que cargando los enemigos con triplicadas fuerzas, me ví precisado á irme retirando á el centro de la poblacion, donde tenia colocada la mayor fuerza de Valencey en la calle mayor en columna cerrada. A penas vieron los enemigos mi movimiento, me cargaron por dicha calle con una

columna de caballería, la que esperé hasta el tiro de pistola, y mandé á Valencey hacer una descarga cerrada la que causó al enemigo la pérdida de casi todo su fuerte; incluso el comandante que venia á la cabeza; pero como por mi derecha iban las guerrillas enemigas ocupándome el flanco, continué mi retirada á las huertas, sosteniéndola con un vivo fuego que unido á la carga que dió nuestra caballería contruvo á los enemigos, hasta que rompieron estos el fuego de la artillería; y consiguiente á las órdenes que recibí de V. S. me fuí replegando á la plaza, y ocupé el glasis de la puerta de Madrid.

La pérdida ocurrida en toda la accion la manifiesta la adjunta relacion; y seria por demás decir á V. S. la bizarria con que se portaron los valientes que estuvieron á mis órdenes, pues que V. S. fue testigo de ello y graduará el mérito á estos dignos defensores de la patria.

El subteniente de Zapadores D. José Góngora, ayudante de la Brigada de mi mando recibió una fuerte caída del caballo en la carga que dieron los enemigos en el barrio, y á pesar de esto continuó á mi lado, comunicando mis órdenes y portándose con valor; tambien trabajó con igual esmero el capitan graduado D. Juan Miras Peralta, ayudante de la misma brigada; el capellan de las compañías de Alcañiz contrajo el particular mérito de haber estado constantemente haciendo fuego con los de su compañía. Felix Soto cabo 2º de Asturias y el sargento 1º de la compañía de Alcañiz Pedro Morales que continuamente estuvieron á mi lado casi al tiro de pistola de los enemigos.

Dios guarde á V. S. muchos años. Cartagena 8 de Agosto de 1823.—*Valdés.*

Muertos, heridos y prisioneros de las tropas que operaron á mis órdenes en el barrio de San Anton.

Regim.	Clases.	Nombres.
Valencey.	Subt.	D. Vicente Riestra, estraviado
Id.....	Solda.	Pedro Fernandez, id.
	Id.....	Manuel Vilches, herido.
	Id.....	Cipriano Lago, id.
Asturias..	Id.....	Josef Moreno, id.
Alcañiz...	Subt.	D. Blas Anzá, id.
	Solda.	Francisco Ortiz, id.
	Id.....	Pablo Fuste, id.
	Id.....	Mariano Gonzales, id.

Particularidades de la accion del 7.

Al ver herido mortalmente los soldados del regimiento de la Union que estaban en guerrillas á su bizarro teniente Ramiro, que rodilla en tierra, hacia fuego al enemigo, hubieron de exclamar doloridos al tiempo de socorrerlo. En-

4

tonces este bravo soldado, levantando la cabeza les dijo con voz entera. *C. viva la Constitucion: no desmayeis muchachos: ¿Qué importa la vida de un hombre? Lo que os suplico es que no os retireis..* Inmortal Ramiro! has muerto como mueren los héroes. En efecto este oficial murió en la noche del 10.

El soldado Pedro Muñoz, de la Reina mató á tres soldados de caballería francesa: y entre ellos á un oficial; siendo de notar que este valiente soldado peleó, en medio de ocho solo; hasta que vinieron á socorrerle otros dos sargentos de su arma. Por esta accion bizarra el general Torrijos le premió justa y oportunamente en el mismo dia con el grado de sargento 2º con paga. De este modo se escita la virtuosa emulacion que ha hecho héroes.

Uno de los espectáculos mas tiernos que pudo ofrecer al filósofo y al guerrero aquel dia fue ver á las ilustres Cartageneras que se hallaban en la ocasion de hacerlo, dando agua á la tropa con sus cántaros; sin temor al peligro que aun amenazaba: el soldado recibia aquel consuelo, al mismo tiempo que las bendiciones de sus graciosas consoladoras. Entre estas insignes mugeres se distinguió la esposa de D. Mariano Flores, comandante del primer batallon de M. N. L. V. de Murcia, que con canastillas de pan, queso y rico vino reponian las fuerzas de cuántos soldados se encontraban fatigados. ¡Heroicas mugeres! recibid todas en testimonio público de nuestra gratitud el anuncio que hacemos de vuestras virtudes.

Barcelona 29 de agosto.

El Analizador Tarraconense del 21 dice lo que sigue.

Escriben de Valls, que los milicianos de Brafin, y Villarodona han fusilado al cabecilla Llaneta y á los hermanos Balcells que iban volteando de algun tiempo á esta parte por los contornos de aquel pueblo: Llaneta es el mismo que entró en Mequinenza para ser gobernador del fuerte, y los hermanos Balcells tan hombres de bien que los fanaticos les llaman *endemoniados*; Llaneta asesinó al valiente Joaquin Arbó capitan de la M. V. L. de Valls, en la desgraciada accion de Bonastre, y ceñia aun indignamente la espada de éste. No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague: igual suerte les espera á cuantos clavaron el puñal á la patria. Llor eterno á los milicianos de Brafin y Villarodona: sus servicios por la causa de la libertad merecen la gratitud de los buenos.

Cartagena 2 de Setiembre.

Por el correo de ayer lunes, se recibieron muchas cartas en Murcia, asegurando que los se-

ñores que jugaban á la Regencia habian salido huyendo con los trastos de reynar porque se aproximaron tropas Constitucionales, y que en efecto entraron con mucho regozijo del Pueblo, repique de campanas y dolor de vientre de los serviles; cuya enfermedad teme en Murcia sea reinante en este mes.

PALMA 10 DE SETIEMBRE.

Caso moral de inportancia.

¿Es lícito á los ministros sagrados de la Religion, en la presente lucha, tomar las armas y unirse á los defensores de la patria, para sostener la libertad é independencia nacional, y la integridad de la Constitucion contra los galofeotas?

Se invita encarecidamente é nuestros moralistas, y en particular al Superior de la casa de la Mision de Palma, á que dea su parecer con el esmero y prontitud que les sea posible, por medio de este periódico, apoyandole en las razones que les asistan. Advirtiendole que el silencio seria para muchos una sospecha de timidez vituperable y servilismo.

Se designa uno en particular de nuestros moralistas, por sus conocimientos teológico-morales, para que asi sea mas segura á lo menos una contestacion, y para ofrecerle esta ocasion de manifestar al público su modo político de pensar, para desvanecer la mala opinion pública que acaso se haya formado sobre su conducta. Y por fin se pide una contestacion pública á fin de que sirva para todos.

Es de esperar que dicho P. Superior y cualquier otro que tenga la bondad de soltar este caso en el modo que se pide, perdonarán la molestia atendida su inportancia. Esta solucion será sin duda la regla porque se dirijan en las actuales circunstancias no pocos eclesiásticos timoratos en vez de la patria cuytada y afligida. Ellos justamente agradecidos, por no haber tenido que dirigirse por su propio y solo juicio en un asunto tan serio, darán las mas afectuosas gracias á los que se hayan tomado la fatiga de ilustrarles.—*Un sencillo concienzudo.*

AL PUBLICO.

Para las egecuciones precisas contra los deudores á las contribuciones publicadas desde la instalacion de este M. I. Ayuntamiento constitucional, se necesitan 8 Ministros que diariamente se ocupen en dicha fatiga con solo los emolumentos que les correspondea; y por disposicion de dicho Ilustre cuerpo se hace saber al público para que los que quieran obtener alguna de dichas plazas se presenten en esta Secretaría al indicado fin con la correspondiente solicitud. Palma 10 de setiembre de 1823.—*Miguel Ignacio Manera, Secretario.*
Imprenta de Domingo Garcia.